

MARTI, VINCULO DE FRATERNIDAD CUBANO-URUGUAYA.

Por Roig de Leuchsenring.

No es la primera vez, ni será la última, que recoja, para rechazarlo, el calificativo de "naciones desunidas de la América Latina o Hispanoamérica", con que se quieren anular, juzgándolos utópicos, los empeños en pro de la fraternidad continental americana en que han puesto su vida tantos y tantos preclaros <sup>varones</sup> ~~hijos~~ del Nuevo Mundo, <sup>contemporaneamente,</sup> cruzada en la que nos hemos enrolado, como hijos fervorosos de la gran Madre América y humildes discípulos de aquellos nobilísimos maestros de humanidad y justicia que se llamaron Miranda, Bolívar, San Martín, ~~Bianchi~~, Artigas, Juárez, Morazán, Hostes, Petion y Martí, quienes - historiadores y sociólogos - sabemos que por encima del aislamiento y desconocimiento en que suelen vivir nuestros países, palpita un muy antiguo y muy hondo sentimiento de fraternal solidaridad popular, puesto magníficamente de relieve en nuestras luchas independentistas, y que se registra también en la etapa ~~de~~ republicana, y se arraiga en la hora de ahora, a despecho de la frialdad de las relaciones diplomáticas, de malsanas <sup>se interesadas</sup> influencias ~~exteriores~~ o de torpes indiferencias de politiqueros y desgobernantes.

Y si no es posible escribir la historia revolucionaria libertadora de pueblo alguno hispanoamericano sin ponderar la efectiva cooperación prestada a cada <sup>uno</sup> ~~pueblo~~ por los hijos de las demás patrias ~~americanas~~ continentales, de modo igual han estado siempre unidos, en común defensa de la libertad y la justicia y del progreso cultural ~~de las repúblicas americanas~~ nacionales,

los ciudadanos de todas nuestras repúblicas.

Cuba, que por razones <sup>solidariamente</sup> ~~que los historiadores revaloradores~~  
~~de nuestro pasado colonial y revolucionario han explicado, y justi-~~  
~~ficado, ~~completamente de modo claro y preciso, no ~~jamás~~ pudo rom-~~~~  
~~per coetaneamente con los ~~pueblos~~ <sup>demás</sup> pueblos hermanos del mundo co-~~  
lombino, las cadenas del despotismo español, no obstante haber ini-  
ciado a la par que ellos su lucha independentista, es el mas elo-  
cuente ejemplo de esa fraternidad <sup>americana,</sup> ~~americanista,~~ que si no cuajó  
a plenitud en decisivo apoyo material de los gobiernos, ello se de-  
be a la precaria situación que los mismos confrontaron en los años  
iniciales de su establecimiento, ~~pero~~ <sup>y</sup> no a falta de identificativo  
entusiasmo <sup>popular,</sup> ~~demostrado,~~ una y mil veces, en el apoyo individual y  
colectivo y hasta <sup>en</sup> el sacrificio de la vida por los que, como her-  
manos, pelearon y murieron, corazón con corazón, junto a los patrio-  
tas libertadores cubanos.

pasado co-  
lonial y  
revolucio-  
nario,

Así ocurrió desde  
~~XXXXXX~~ las iniciales conspiraciones y sublevaciones se-  
paratistas y, de modo extraordinario en nuestras grandes contien-  
das del 68 y del 95. En aquéllas y en éstas tomaron parte mexicanos  
centroamericanos, antillanos y suramericanos - al igual que lo <sup>hicie-</sup> ~~hicie-~~  
ron los cubanos en pró de la independencia de esos pueblos - y  
esas patrias dieron abrigo y sosten a las víctimas cubanas de la  
tiranía española.

<sup>Et</sup> esos lazos de solidaridad populares no se han quebrado nunca,  
siendo en vano los criminales esfuerzos realizados a veces, ayer  
y hoy, por malvados usurpadores del poder, asesinos de sus pue-  
bles, para echarlos a pelear con ~~xxxxx~~ alguno o algunos de los  
otros pueblos hispanoamericanos.

Motivan y confirman estas reafirmaciones de <sup>diclia</sup> ~~esa~~ realidad <sup>con</sup> ~~améri-~~  
<sup>tinental</sup> ~~cana~~ los homenajes tributados recientemente por un nutrido gru-  
 po de hombres de letras cubanos al excelentísimo señor Nelson  
 García Serrate, enviado extraordinario y ministro plenipotenciario  
 de la República del Uruguay en Cuba, con ocasión de su traslado  
 a Portugal.

En lo que a Cuba se refiere,  
 Uruguay es, uno de los ejemplos más excepcionales de la frater-  
 nidad americana, y desde los tiempos de nuestra última guerra li-  
 bertadora hasta los días presentes no ha cesado un sólo instante  
 de demostrarnos el más vivo amor y la más sincera identificación.  
 Y a él estamos unidos indestructiblemente por quien para nosotros  
 es la gloria cubana más alta y más pura: Martí.

El <sup>x</sup> máximo <sup>apóstol</sup> de nuestras libertades, cuando pobre y desam-  
 parado <sup>peregrinaba por América en su lucha, de</sup> ~~luchaba~~ ~~fuera~~ ~~de~~ ~~la~~ ~~patria~~ por arrebatar al absolutis-  
 mo español la patria de sus adoraciones y sacrificios, recibió  
 del Uruguay, con el auxilio económico que le permitiera conservar-  
 se para la gran causa <sup>libertadora,</sup> ~~a la que ofreció su preciosa existencia,~~  
 la máxima estimación que ~~existía~~ que esa ~~R~~ república podía  
 dispensarle: encargarle su representación oficial. El 16 de abril  
 de 1887, por gestión de su amigo, del "buen amigo mio", Enrique  
 Estrazulas, fué nombrado consul del Uruguay en Nueva York. Y la  
 mayor prueba de amor que pudo dar Martí al que él llama "el pue-  
 blo bravo y cordial del Uruguay, que trabaja con arte y placer co-  
 mo el de Francia y peleó nueve años contra un mal hombre que lo  
 quería gobernar", y de cuya enseña nacional dice que "flota como  
 llamando a los hombres buenos, la bandera del sol, de listas blan-  
 cas y azules"; el modo mejor como pudo corresponder "cuando - di-  
 ce en sus Versos Sencillos - me vino el honor de la tierra genero-  
 sa", fué servirla, eficaz y noblemente, como delegado en la Comi-  
 sión Monetaria Internacional que se celebró en Washington en

1 toda la vi-  
 da,



le la nota de los gastos ocasionados en el desempeño de la misión que se le confió, porque, ~~demostrando~~ demostrando una vez más su delicadeza suma y su desinterés total, ~~considera~~ considera "suficientemente remunerado el cargo con el honor que con él se me ha ~~conferido~~ conferido... con esa distinción inmerecida e inolvidable".

Y para servir mejor al Uruguay, poco después, en primero de marzo de 1892, ~~presentó~~ presentó la renuncia del Consulado, su único medio de vida en aquellos ~~cuantos~~ días. Así la razona: "Mi respeto y agradecimiento a la República con cuya representación aún me honro, me obligan, contra mi afecto natural, a deponer definitivamente, insistiendo en su entrega inmediata, la representación consular que se hace incompatible con el deber que me impone mi condición de cubano. Traído por los acontecimientos de mi país natal a una situación pública de hostilidad a un gobierno con quien el de la República Oriental está en amistosas relaciones, he de pasar, mal de mi grado, por la pena de renunciar al honor de una representación cuya permanencia en mi persona pudiera causar embarazos oficiales al pueblo ~~ya~~ glorioso y benevolentísimo para mí, que amo como mío y del que me consideraré siempre hijo".

No olvidó Martí al ejemplar amigo uruguayo que lo había unido para siempre, como patria propia, a la tierra de Artigas. Y cuando aquel año de 1891, ~~publica~~ publica en Nueva York sus Versos Sencillos, se los dedica "a Enrique Estrázulas, del Uruguay", y a otro amigo entrañable, "a Manuel Mercado, de México". Explicándole a Mercado esa doble dedicatoria, le dice que "Estrázula es un hombre que ha visto de cerca el trabajo que me cuesta la honradez, y ha velado por mí. De entre tantos amigos sinceros que, ~~según~~ según expresa en esos versos, le dieron "su mano franca", y para los cuales

"cultive una rosa blanca, escogió a Estrázulas y Mercado como ~~ejemplo~~ ejemplo y símbolo de la más pura amistad.

X Uruguay ha recordado siempre aquel servicio eminente de Martí, exteriorizando, una y otra vez, el orgullo de haber incorporado a su historia al gran cubano, rindiéndole ~~publicamente~~ <sup>reiterados</sup> homenajes de admiración y gratitud, y ~~haciendo~~ haciendo patentes, por él, su amor a Cuba

El 28 de julio de 1914, el Presidente de la República, ~~Dr. Balltazar Brum~~ <sup>don José Batlle y Rodó</sup>, dirigió a la Asamblea General de la Nación un mensaje solicitando la sanción de un proyecto de ley que disponía se tri-

butase un homenaje a Martí, "consistente en la manifestación de los sentimientos de admiración y reconocimiento del Uruguay, por medio de una placa que se colocará en la base del monumento que Cuba ha erigido en La Habana a José Martí". ~~Expresaba~~ <sup>Expresaba</sup> el Jefe del Poder Ejecutivo que ~~Martí~~ la actuación de Martí, tanto en el ejercicio del cargo de consul del Uruguay en Nueva York, de 16 de abril de 1887 a 3 de marzo de 1892, como en misiones especiales que le confió el Gobierno, "su actuación fué digna de su preclaro talento, y demostró al mismo tiempo un amor tan intenso al Uruguay, que merece de nosotros un homenaje tan significativo como el que ~~hacemos~~ por sus cualidades excepcionales de escritor y orador, por sus virtudes republicanas y su acción y sacrificio en la independencia de Cuba, le ha dedicado su patria y le conceden sin discusión todos los que saben admirar el genio literario y las grandes virtudes patrióticas, honra de nuestra raza".

La Comisión de Legislación encomendó el informe correspondiente a uno de sus más distinguidos miembros el Sr. Hector Miranda, "a quien sorprendió injustamente la muerte antes de terminar su magnífico estudio sobre esa personalidad americana", según manifestaron a la Cámara de Representantes, en 20 de julio de 1916, los ~~restantes~~

restantes miembros de la Comisión, señores Rodolfo Mezzera, Ambrosio L. Ramasse, Javier Mendivil y Francisco Alberto Shinoa, al hacer suyo ese informe inconcluse, "porque entiende que él basta para justificar en forma concluyente la ~~iniciativa~~ iniciativa del Poder Ejecutivo y porque entiende rendir, en esa forma, un justo homenaje a la memoria del compañero caído".

Miranda encomia con desbordado entusiasmo la vida y la obra de Martí, al pensador, al orador, al poeta, al prosista, su consagración a la causa de la independencia cubana, su americanismo. "Todos los temas cobran - dice -, en su pluma pasmosa, una vida nítida y una armonía insuperada". Cuando se entra en Martí - agrega - "cuando se entra en sus páginas nutridas y amorosas, es preciso venir con el alma a flor de cutis y haber dejado a la puerta, con el odio del camino, todo lo que no sea puro, santo y sutil, todo el barro innoble que adhiere la vida al pié añoso del ~~hombre~~ hombre... Como nadie, ha sentido Martí la estética del valor derrochado con largueza heroica, - la poesía de la acción gestadora de pueblos, - la belleza de esas arremetidas ~~absurdas~~ absurdas, triunfales, en que entre lodo y sangre, rescató la patria a punta de lanza, el centauro indio o criollo, mestizo o negro".

X El proyecto de ley fué aprobado <sup>por el Parlamento</sup> el 21 y proclamado el 24 de julio de 1916. <sup>por el Presidente de la República.</sup>

La artística placa de bronce, en que consistió el homenaje, obra del escultor José Barbieri, <sup>quedo</sup> ~~fué~~ colocada en solemne acto, al pié de la estatua de Martí, que se levanta en el Parque Central de La ~~Habana~~ Habana, el 19 de mayo de 1919. El ~~informe~~ dictamen aprobatorio de la tarja fué confiado por el ~~Ministerio~~ Ministerio de Relaciones Exteriores a Juan Zorrilla de San Martín y César Miranda.

Pero antes de que nuestra capital recibiera esa amorosa ofren

da, la Municipalidad de Montevideo impuso a una importante calle de la barriada del Cerro, el nombre de Cuba. Y en 1916 la Junta Económica de la capital <sup>(que se denominase</sup> ~~Uruguay~~ ~~resolvió~~ ~~XXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~ Martí ~~darle~~ a una de las calles de la zona residencial de Pocitos, colocandose el 8 de diciembre una tarja en mármol y bronce en la esquina de las calles Martí y Rambla con el busto de nuestro Apóstol y la siguiente leyenda: "José Martí, libertador cubano, mártir de la independencia de su país, orador, poeta, publicista, representó brillantemente al Uruguay, que amó y reconoció como segunda ~~patria: XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX~~ patria. Homenaje del Municipio de Montevideo". ~~XXXXXXXXXX~~ En el acto del develamiento, el entonces Ministro de Relaciones Exteriores, Dr. ~~XXX~~ Baltasar Brum, declaró, a nombre de la República: "José Martí nos une a Cuba por un vínculo especial. En ella nació este hijo electivo de nuestra patria: fué su libertad y grandeza la mayor preocupación de su vida; fué su inspirador, su poeta y su soldado, - y fué por ella el último mártir de la tragedia libertadora de América.- A Cuba, madre de hijos tan ilustres, a Cuba bella y heroica, vaya, en este momento de homenaje a su propia gloria, nuestro saludo cordial".

X Nuevas y muy preciosas demostraciones de admirativo reconocimiento a Martí y de fervorosa identificación con nuestra patria, nos la ha dado el Uruguay.

Desde 1925 una escuela pública de Montevideo lleva la denominación de Republica de Cuba, y por ley de 1945, para solemnizar el cincuentenario del holocausto del Apóstol en Dos Ríos, una ley dio el nombre de José Martí a otra escuela pública de la capital, disponiéndose además una ~~mitá~~ edición oficial de las páginas de La Edad de Oro, y la declaración de dicha obra martiana como libro de lectura de los escolares uruguayos.

El 20 de mayo de 1947 se inauguró en las ~~XXXXXXXXXX~~ confluencias de

DOCUMENTAL

varias avenidas importantes de Montevideo, una gran plaza y amplio parque con el nombre de Republica de Cuba. Allí se ha colocado, sobre basamento de marmoles uruguayos, un busto de Marti, obsequio del Presidente de nuestra República, "en testimonio de afecto y solidaridad a la noble nación uruguayana y en nombre del Gobierno y del pueblo cubano". Ese mismo año se efectuó <sup>el debe</sup> ~~la debe~~ <sup>lamente</sup> ~~lacion~~ de un retrato al oleo de Martí en el salón de honor del Ministerio de Relaciones Exteriores del Uruguay, constando en la placa adjunta al cuadro que fué Consul del Uruguay en Nueva York y su delegado plenipotenciario en la Conferencia Monetaria Internacional de 1891. X

Todo ello se debe, me manifestaba, comentando conmigo estos extraordinarios homenajes, mi admirado amigo y colega en disciplinas históricas, su excelencia Nelson García Serrate, ~~xxxxxxx~~ a que "Cuba y su Apostol han llegado muy a lo hondo del corazón uruguayo".

